

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

Suscripciones:
1 mes @ 0 50
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"
R. Izquierdo.

Dirección y Administración
2.ª AVENIDA OESTE N.º 186
APARTADO DE CORREOS n.º 50
Dirección telefónica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 25 de Febrero de 1909

N.º 6

IMPORTANTE

NO OLVIDE USTED

Abrir su CUENTA CORRIENTE en nuestra Casa

HOY

LOS FONDOS SIEMPRE A SU ORDEN Y GANANDO INTERESES A Seis por Ciento ANUAL

PAGAMOS INTERESES, EN DEPÓSITO FIJO, ASÍ:

A LA VISTA A 5 DÍAS A 1 MES A 3 MESES A 6 MESES
6% 7% 8% 9% 10%

Nuestro capital líquido completamente pagado:

C/ 1.250,000.00

(UN MILLÓN DOS CIENTOS CINCUENTA MIL COLONES)

IVISITENOS UD.!

BENNETT ROJAS Y FERNANDEZ, Banqueros.

La Funeraria Pedro Marques

Empresa de Funerales y Carruajes



50 varas al Norte del Telégrafo
Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS.

El regio coche fúnebre de 1.ª recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2.ª. Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios, bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquier hora de la noche.

ALBERTO ODIO

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Morales

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Cerveza Negra **TRAUBE** Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)

Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Pirie, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Línea de Vapores DE LA

United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano,

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. Hitchcock, Admor.

Las tres calumnias del Jimenismo deshechas

Las tres calumnias del Jimenismo

La calumnia y la intriga envenenada de aquellos que apelan á medios vergonzosos para disimular la magnitud de sus fracasos; esa calumnia y esa inquina envenenada de quienes en obediencia á sospechosos fines, propalaron la inicu nueva de que el CIVILISMO pretendía revolucionar al país el sábado próximo pasado; esa calumnia que acusa la mala negra de las perversidades y en la cual el jimenismo ha puesto en tela de juicio el honor de nuestros dignos militares, incapaces de una alevosía, ha sido denunciada ante el tribunal de la conciencia pública, por el Supremo Gobierno en La Gaceta Oficial, y por el Comandante de Plaza, General don Aristides Román, particularmente.

Ese mentís categórico para la prensa insidiosa era esperado por todo lo que en Costa Rica hay de digno y de sensato. Se hacía necesario que una vez por todas se le hiciera saber al pueblo Costarricense, que el jimenismo para el logro de sus fines, apela á cualquier medio, por indigno que sea, por carecer en absoluto de escrúpulos para mentir y para calumniar.

El despocho es su norma y de ahí que nada les importe el criterio que de nosotros se formen en el exterior; nada les importa que mañana nos comparen con cualesquiera de los países vecinos de Centro América, donde la disciplina militar no existe y donde la traición es considerada como un rasgo de *acendrado civismo*. A ese enemigo innoble nada le importa que nuestro digno cuerpo militar sea considerado como una agrupación de individuos sin conciencia y sin carácter.

Pero afortunadamente nuestra querida patria goza en el exterior de una fama legendaria, y nuestros militares, casi todos nacidos en el medio glorioso de la democracia, tienen una alta idea de la misión que desempeñan, y razonando con vigor, llegan á la conclusión terminante de que, un militar traidor descendiendo al oscuro nivel de los periodistas vulgares y de los escritorzuelos calumniadores.

Nosotros llamamos la atención de los costarricenses honrados para que observen, como la *Prensa Jimenista* ha dado en mentir del modo más escandaloso. La más grave y vulgar de sus *mentiras* fue la del modo como juzgaron «el grito gurgural de un salvaje» con *levitas*, cuando el señor Yglesias Castro, nuestro digno Candidato, visitó la culta población de Grecia. A esa mentira contesta hoy el heroico pueblo griego presentándose en la arena del combate compacto y resuel-

to, á disputar el triunfo á la majadería endiosada. La segunda *mentira* fué la interpretación que diera á las palabras ingenuas de su Señoría Ilustrísima, un escritor cuyo prestigio ha consistido únicamente en publicar las conversaciones que ha sostenido con los hombres públicos del país. Por eso cuando «El Noticiero» dió á entender que el programa del grupo jimenista satisfacía los intereses de la Yglesia, un sordo murmullo surgió de todas las almas recordando que quien combate el *dogma de la divina concepción* podrá serlo todo, menos buen cristiano; y esta publicación intrigante y falsa, dió lugar á que un digno Presbítero desmintiera públicamente al autor de tan peregrino artículo.

Y la tercera *mentira*, la que ha perjudicado al elemento trabajador, privándolo de los viveres que semanalmente traen los campesinos, desde luego que la falsa alarma produjo temores en aquellos ingenuos agricultores y en obediencia á la cual se han refugiado en sus hogares; esa *mentira* que ha sido algo así como una afrenta y una injuria odiosa para el honor de nuestros militares; esa *mentira* que también significa dudas respecto á la honorabilidad y el buen juicio del Presidente de la República; esa *mentira*, en fin, que estuvo á punto de producir un verdadero trastorno en el orden económico del país, ésa, ha sido combatida con argumentos de peso por el mismo Gobierno de la República, y por el pundonoroso militar General Román, mil veces más meritorio que los calumniadores y los perversos que recurren á medios tan bajos para disimular su derrota, por no decir su vergüenza.

Así es, pues, como procede el jimenismo, mintiendo todos los días y todos los instantes; tratando de sorprender al humilde campesino con declaraciones que produce cuando más la imaginación de un fracasado; insultando con el más ineulto vocabulario á quienes íntimamente convencidos de los prestigios que adornan al Jefe del Partido CIVIL, combatida decidida, franca y lealmente al candidato contrario.

Así es como proceden; el pueblo se va enterando de esas artimañas y lentamente, tornando de cuando en vez su mirada para contemplar la figura indigna del enemigo confundido, se aleja de éste dándole la espalda cual si se tratara de un grupo de dementes que amenazaran ruina y desolación para la República.

El Gobierno desmiente á los

trastornadores del orden público

En estos últimos días se ha hecho circular la noticia alarmante de que el gobierno ha descubierto un plan revolucionario para tomar los cuarteles de la Capital y dar un golpe de estado. Tales especies carecen en absoluto de toda verdad y como con su propalación se lleva la intranquilidad á todas partes y se causa graves perjuicios al país, el Gobierno se ve en el caso de desautorizarlas y de reprobar la ligereza con que han sido lanzadas. El Poder Ejecutivo, cuidadoso del mantenimiento del orden público y de la conservación del Gobierno constituido, atiende con celo especial al cumplimiento de tan imperiosos deberes y se considera completamente garantizado con la lealtad y patriotismo de sus servidores.

(Editorial de la Gaceta del 22 de febrero de 1909.)

Confundiendo á los mentirosos

«El Noticiero» publicó recientemente la entrevista que uno de sus colaboradores celebró con el Ilmo. señor Obispo de la Diócesis, para tratar sobre cuestiones políticas, y en la cual hace decir á esa respetable personalidad—en el lenguaje burdo que aquel periódico usa para sus crónicas callejeras—la enorme y pasmosa falsedad que al *programa* del Partido Republicano garantiza los intereses de la Iglesia.

A continuación publicamos una nota en que el respetable secretario de su Señoría Ilma. Dr. don Mardoqueo Arce, desmiente de manera categórica la falsa aseveración del diario Jimenista:

«Hago constar que el Ilmo y Rvmo. señor Obispo no ha dicho que el programa del partido Republicano garantice los intereses de la Iglesia, como lo afirma «El Noticiero» de hoy al narrar la entrevista de un colaborador suyo con Su Señoría Ilustrísima.

DR. MARDOQUEO ARCE

San José, 20 de Febrero de 1909.

- « Cipriano Ovares
- » Rafael Hidalgo
- » David Barquero
- » Tobías Jiménez
- » Macario Madrigal
- » José Alvarez D.
- » Ramon Barquero
- » Rafael Alfaro
- » Secundino Miranda
- » Ramon Vega Q.
- » Tremedal Ramos
- » Manuel Rojas A.
- » Pío Arias
- » Máximo Chávez
- » Manuel Alvarez D.
- » Tobías Soto
- » Pedro Bolaños
- » José Gómez
- » Roque Barrantes
- » Pedro Arias
- » Ildefonso Bolaños
- » Ruperto Suárez
- » Miguel Arias Q.
- » Tobías Quirós
- » Fermín Alfaro
- » Rafael Hernández
- » Rafael Bolaños h.
- » Rafael Carbajal
- » Antonio Vega
- » Ruperto González
- » Juan M.ª Suárez
- » Pedro Solís
- » Martín Ramos
- » Miguel Chaverrí
- » Rafael Carbajal.

Adhesiones

- Don Napoleón Fonseca
- » Antonio Porras
- » Ysaías Suárez
- » Nicolás Ovares
- » Ramon Oconitrillo
- » Fulgencio Mora
- » Antonio Murillo D.
- » Ricardo Barquero
- » Secundino García
- » Manuel Cruz
- » Abraham Maroto
- » Herminio Castro
- » Rafael Jiménez
- » Juan Camacho
- » Eriberto Quesada
- » Antonio Murillo Ch.
- » José Murillo D.
- » Tobías Castillo
- » Jaime Rojas
- » Francisco Solís
- » Ramón Soto
- » Juan Bt.ª Bonilla
- » Rafael Umaña
- » José Mendoza
- » Ramon Lizano
- » Jorge Jiménez
- » J. Dolores Calvo
- » Esequiel Carbajal
- » Paulino Jiménez
- » Ventura Bejarano
- » Manuel Mejía
- » José Mejía
- » Agapito Oviedo
- » Benjamin Cruz
- » Luis Salas
- » José M.ª Mejía

Candidatura Yglesias

PROPAGANDA POLITICA

PROVINCIA DE ALAJUELA

CANTON DE GRECIA

Grecia Civilista

El pueblo griego frente á frente de los impostores, de los enemigos del trabajo y de los trastornadores del orden público.

En la ciudad de Grecia, á catorce de febrero de mil novecientos nueve,

Con el objeto de dar comienzo á los trabajos políticos para el próximo período constitucional, se ha celebrado hoy una reunión de adeptos al Partido Civil que proclama la candidatura del ciudadano don Rafael Yglesias Castro, y se eligió la directiva central, como sigue:

Presidentes Honorarios.

- Don Gregorio Rojas
- » Inocente Víquez
- » Juan T. Quesada
- » Baltazar Quesada
- » Indalecio Alfaro
- » Adriano Araya
- » Estanislao Ulate
- » Juan J. Rodríguez

- » Cupertino Zeledón
- » José Araya G.
- » Andrés Segura
- » Cleto Araya
- » Juan Alvarado h.
- » Pío Suárez
- » Florentino Palma
- » José M.ª Chaverrí

Presidente efectivo.

Don Juan Vega Lizano

1er. Vice-Presidente.

Don Rafael Bolaños A.

2.º Vice-Presidente.

Don Heliodoro Bolaños

Jefe de Propaganda.

Don Abelardo Rojas

Auxiliar.

Don Gregorio Barahona

Tesorero.

Don Claudio Solís

Vocales.

Don Eugenio Suárez

» Ambrosio Zamora

» Juan R. Quesada

.. Federico Sánchez
 .. Vicente Oviedo
 .. Ramon M. Saizar
 .. Miguel Rodríguez
 .. Francisco Soto
 .. Eusebio Rodríguez R.
 .. Pedro Castro
 .. Abelardo Alfaro
 .. Francisco Chacón Ch.
 .. Fernando Serrano
 .. Fernando Alfaro
 .. Manuel Alfaro B.
 .. Ramon Rojas S.
 .. Climaco Serrano
 .. J. Donalo Alfaro
 .. Camilo Conejo
 .. Francisco Mora
 .. José Arguedas B.
 .. Juan Ballester
 .. Emilio Bolaños R.
 .. Jerónimo Rojas Z.
 .. Juan
 .. José .. A.
 .. Celino Ballester
 .. Ramón Alfaro V.
 .. José Bolaños R.
 .. Felipe Zamora
 .. Domingo Barrantes
 .. Gregorio Barrantes B.
 .. Juan Loria
 .. Eusebio Rodríguez M.
 .. José Martín Rodríguez
 .. Manuel
 .. Gabino

Efraim Serrano.
 Secretario.
 Crisanto Murillo
 Pro-Secretario

CANTÓN DE SAN MATEO

Directiva de la «LIGA PATRIÓTICA YGLESISTA»
de JESÚS MARÍA

Presidentes Honorarios:

Don Pedro Rodríguez Pérez.
 » Agustín Ocampo.
 » Gabriel Rodríguez.

Presidente Efectivo:

Don José González R.

Vice-presidente:

Don Píoquinto Rodríguez.

Secretario:

Don Rosario Rodríguez.

Prosecretario:

Don Malaquías Sibaja.

Tesorero:

Don Eduardo Montero.

Vocales:

Don Macedonio Alfaro,
 » Rafael Alfaro,
 » Antonio Alfaro,
 » Nicolás Rodríguez,
 » Manuel González,
 » Juan Rafael Morera,
 » Ismael Soto,
 » Yluminato Quirós,
 » Manuel E. Rodríguez,
 » Ramón Rodríguez,
 » David Sibaja,
 » Ramón Portuéguez,
 » Aquileo Aguilar,
 » Abel Sibaja,
 » Jenaro Gutiérrez,
 » Cipriano Rodríguez,
 » Rosendo Carmona,
 » Alfredo Matamoros,
 » Eleodoro Sibaja,
 » Rosa Montoya,
 » Pedro Montoya,
 » Antonio Montoya,
 » Eteberto Chacón,
 » Rafael Chacón,

CANTÓN CENTRAL

DIRECTIVA DEL DISTRITO DE TURRUCARES

En el distrito de Turrucares, á las cinco de la tarde del 19 de febrero de 1909; reunidos los infrascritos ciudadanos, en ejercicio de nuestros derechos,

CONSIDERANDO: que es llegado el momento de organizar los trabajos políticos para elegir la persona que ha de regir los destinos del país en el próximo periodo de 1910 á 1914; y,

CONSIDERANDO: que el señor don RAFAEL YGLESIAS CASTRO es el ciudadano que por sus grandes dotes de mando y sus virtudes está llamado, en nuestro concepto, á ocupar el alto puesto de Jefe de la Nación.

ACORDAMOS:

Organizar la siguiente Directiva para emprender los trabajos políticos:

Presidentes Honorarios:

Don Mateo Mora,
 » Benjamín Monge.

Presidente Efectivo:

Don Juan David Sánchez.

Vice-presidente:

Don Leoncio Morera.

Secretario:

Don Tomás Vásquez.

Prosecretario:

Don Ismael Soto.

Tesorero:

Don Custodio Alfaro.

Vocales:

Don Higinio Chávez,
 » Ubaldo Sancho,
 » Francisco Soto,
 » David Venegas Avila.
 » Jesús Berrocal,
 » Toófilo Monge,
 » Víctor Sancho,
 » Antonio Bolaños,
 » Onofre Córdova,
 » Juan Morera,
 » Francisco Madrigar,
 » Lisandro Morera,
 » Rafael Oviedo.

DESPEJEMOS LA INCOGNITA

AL SEÑOR LIC. DON RICARDO JIMÉNEZ

Creencia errada fué la de todos aquellos que imaginaron en su ceguedad política que el piramidal silencio con que Ud. ha respondido á mis proposiciones impediría sucesivos trabajos en el terreno por mí escogido, para despejar la incognita; esa incognita que estableció con abundancia de mezquindad é ironía, la prensa que acuerpa su candidatura, para llevar á la inteligencia de las masas trabajadoras el odioso criterio de que el eximio ciudadano don Rafael Yglesias Castro, (amigo de Ud.), significaba para Costa Rica una mancha desde el punto de vista político, por supuesto, ya que nadie en el país, ni el más empedernido de sus adversarios, podría poner en tela de juicio sus méritos sociales y religiosos.

Sólo cerebros de pájaro pueden argumentar tan tristemente y afianzarse en la creencia de que el silencio de un hombre, pueda influir en la destrucción de argumentos que laten en la conciencia de los hombres honorables sin distinción de ideas políticas, y de verdades irrefutables consignadas en las páginas de la historia patria. Ud. mismo, don Ricardo, en el fragor de la actual contienda electoral, si tiene significación es como abanderado del fernandismo disidente, de ese fernandismo que hasta ayer ignoraba el nombre suyo, y al que Ud. calificó de anarquista en ocasión para el elemento obrero memorable; pero nunca por sus individuales méritos ya que cuando están en el tapete de la discusión los intereses más trascendentales de un país, cualesquiera de los ciudadanos, aún los más oscuros, poseen el perfecto derecho de participar en la lucha, y necio resulta quien soberbiamente y para vindicarse de faltas tremendas cuya magnitud conoce la generalidad, se fija primero en el individuo que lo interroga despreciando el fondo de sus argumentaciones. Necesidad tanto más vituperable cuanto que vivimos en un país donde las aristocracias superiores, esas que reclaman parentescos con dudosas noblezas, producen en los seres verdaderamente sensatos la más pasmosa de las hilaridades.

«No soy Olímpico yo que soy descendiente de Vásquez de Coronado» dijo Ud. en cierta ocasión y sin embargo, su soberbia esta manifiesta en el silencio Olímpico que Ud. ha observado cuando un ciudadano, con los mismos derechos que Ud. invoca para denigrar la personalidad de don Rafael Yglesias Castro, se dirige á Ud. en nombre de una enorme agrupación para pedirle su parecer con respecto á muy importantes puntos, que la prensa suya está desfigurando en obediencia acaso, á la consigna de mentir hoy, mentir mañana, y mentir siempre. La más grave de sus inconsecuencias para con Ud. mismo, es la de permitir que su prensa mienta tan despreocupadamente teniendo Ud. conciencia de esas falsedades.

Y si no, que ha dicho Ud. para honor de la verdad y la honradez cuando «La República», sin reflexión alguna, lanza á la publicidad la especie ridícula y ver-

gonzosa de que el señor Yglesias Castro es un victimario político? Porque no ha querido Ud. decir lo que al respecto piensa y siente? Porque teniendo Ud. conciencia de que la compobación de ese cargo tan tremendo para un hombre público equivaldría á la derrota más absoluta? Porqué razón Ud. que en su discurso del Variedades, celebre por vacío, afirmo que estaba dispuesto á combatir cuerpo á cuerpo con el señor Yglesias y á discutir su personalidad con todo el vigor posible; porqué, digo, no abruma á su enemigo con la demostración clara y precisa de que efectivamente el señor Yglesias Castro es responsable de vidas que en el destierro se extinguieron?

Pues bien; ya que Ud. no ha querido contestar: ya que Ud. no ha querido hacer luz en la cuestión propuesta por temor acaso de confundir á muchos de sus idólatras, ya que Ud. no ha querido decirle á Costarrica lo que al respecto haya de cierto, vamos nosotros á demostrar oportunamente por A + B que don Rafael Yglesias Castro no es victimario político; y que «La República» miente, cuando para procurar admiradores á su candidatura, acusa al Candidato del Partido Civil de victimario, sin fijarse que esa grave acusación hiere directamente la honorabilidad de los Magistrados que conocieran del asunto en la Corte Marcial, y de aquellos que rechazaron el recurso de Casación por creerlo improcedente. Pero aún es tiempo; todavía puede Ud. intentar la acusación de su enemigo; para desvirtuar sus afirmaciones estamos nosotros, humildes plebeyos, y que si acaso en nuestra vida hemos cometido errores, nos consuela saber que Ud. siendo el único Costarricense intocable según sus partidarios, vive envuelto en el torbellino del más colosal de los errores sociales.

Estamos dispuesto pues, á demostrar la inocencia de don Rafael Yglesias Castro apelando al juicio de los tribunales que resolvieran esta cuestión.

MARIANO TOVAR.

PERMANENTE

Alerta Civilistas, Alerta!!

El partido Jimenista, en su afán de desprestigiar la Causa nuestra y de llevar por medio de su prensa el desaliento y la desconfianza á los pueblos de la República afiliados á nuestro Partido, ha dado en lanzar, de unos días á esta parte, graves calumnias como las de ofensas inferidas á nuestro candidato en Grecia, la de toma de los cuarteles de esta Capital, distribución de armas, procedimiento éste, que comprueba el desdicho profundo que produce en ellos los triunfos del Civilismo y la seguridad que abriga nuestro Partido de su triunfo en los comicios electorales. — Prevenios contra todas esas farsas y noticias sensacionales y temerarias de nuestros contrarios. — Su prensa es un pasquin y sus discursos, el desahogo violento de su encono y de su rabia.

Burlándose de los muertos

En la chistosísima y genial sección de inalámbricos que redactan los *Chamfort* de «La República», órgano oficial del Licenciado don Ricardo Jiménez, encontramos el siguiente suelto:

«DE ULTRATUMBA

A Venegas: Qué es eso hombré, que no quisistes contestar la carta aquella de los bananos, pues te enfermaste, y ahora te venís contestando á Pánfilo? Irás también á tender arco-iris á tu irreconciliable enemigo?

PADRE MARTINEZ.»

Se quejaban los jimenistas exaltados de que se hubiera hecho memoria con

vereneración y respeto de un expresidente en la prensa civilista, en días pasados, y no sienten remordimiento ellos para remover en son de burla grosera, la de un sacerdote católico á fin de procurar ratos de risa á sus correligionarios. Eso es descender ya hasta las más odiosas maulifestaciones del desequilibrio moral. Pero se comprende; los que no saben respetarse á sí mismos, los que ofenden con escarnio la fé religiosa de los pueblos, los que envenan y trastornan la vida de la Nación, los que devoran la reputación de hombres honorables, los que falsean el orden público, los que en la noche del crimen alzan el puñal alveoso para ensangrentar el santuario de una familia, qué mucho, que ya, agotados los humanos recursos, rasquen estos politicastro fracasados el silencio inviolable del sepulcro, para arrancar de su seno la memoria sagrada de los muertos, y jueguen con ella en las orgías carnavalescas que celebran hoy para ahogar el dolor de sus desengaños y desastres?

La memoria del Padre Martínez merece la pena que se le respete.

La Causa en los Pueblos

De Tres Ríos

Febrero 20.

La democracia tiene en este pueblo un hogar dignísimo. Los hijos de Tres Ríos no quieren negarse á participar en este movimiento popular, en que los elementos laboriosos del país se presentan á reclamar sus legítimos derechos y á imponer su voluntad inteligente en el ejercicio del Gobierno público.

Además quieren ellos ejercer sus deberes cívicos sin estar sujeto al criterio de unos pocos, ya bien conocidos por su falta de escrúpulos para explotar el Tesoro Público. Los hijos de aquí, que se han constituido en los Directores de nuestra política, no lo han hecho para bien de su patria, para bien de su pueblo, sino para servicio de sus intereses personales, y ya es suficiente que los malos y los fracasados vivan á costa de la bondad y complacencia de los pueblos trabajadores.

La Causa Yglesista surge aquí con visible empuje. Dado el crismo y nobleza de conducta de los ciudadanos de Tres Ríos, no es dudoso que el Partido de la Democracia alcance aquí también el triunfo de sus patrióticos propósitos. Que sea este pueblo uno de los primeros en llevar su precioso homenaje al ciudadano eminente á quien hoy reclama el país con exigencia imperativa.

SATURNO.

DE PARAISO

Como en tiempos anteriores, esta villa, que en la actualidad es la mayor de la República, pues cuenta 3000 habitantes y ochocientos y pico de sufragantes, es, en su inmensa mayoría, partidaria muy devota del único hombre, que sin ser de la Provincia, extendió su mano protectora y benéfica sobre ella, durante ocho años. Y era natural; en todo paraíso bien nacido, debe anidar, debe de palpitar el sentimiento puro de la gratitud, ése, que es el más noble de los sentimientos que puede abrigar el corazón humano. Por eso, no pecamos de exagerados al afirmar, que en una buena mayoría de los paraísoes corazones, se levanta un altar en el que, la noble gratitud, ha colocado al ciudadano Rafael Yglesias Castro; porque hay que decirlo muy alto, no es del coprovinciano aristócrata á quien debe el paraíso esperar algo, demasiado ha sentido el desprecio y sufrido al puntapié;—eso sí, cada cuatro años, sale de su casa solariega, el sangre azul, el soberbio señor feudal, á palmetear las espaldas sudorosas y empolvadas del «concho paraíso» como con tanta bondad y gentileza, se le dice.

MARINO.

Casa de Huéspedes

PROPIETARIO

Federico Novoa

Alimento de Primera

50 varas al sur de la sucursal de Robert
Calle Central frente a la casa de don José Durán

CUARTOS ESPACIOSOS

BOARDING HOUSE

PROPIETARY

FEDERICO NOVOA

A VISO

á todos mis clientes

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES, ARBOLES Y

ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS,

TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía. Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON.

¿Ud. VA Á VERANEAR

Compre usted un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionados para ese objeto, con TELAS LIVIANAS, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enaguas lavables desde 2 COLONES. en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Ordenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable
al paladar.

CASA DE SALUD

DEL DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

Servicio Especial en Asistencia de Enfermos

ASEO ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despachará en su casa de habitación situada detrás de la Iglesia de la Dolorosa.—Casa de dos pisos.

Francisco Alpizar A.

AGRICENSOR PÚBLICO

Ordenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Napoleon Sanabria

Pasante de Abogado

Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

NOVIOS

Queréis hacer magníficos regalos? LA RELOJERÍA de A. CHAPATHE ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquiler una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

¡Oiga Usted, amigo!

Véndese:

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas del Ferrocarril al Pacífico, éste es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casas (que forman una finca) situada á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José, da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la «Nueva Agencia de Emilio Alpizar A.» Oficina: 20 varas al este del Palacio de Justicia, San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la venta y compra de fincas en San José y provincias.

La Educación

— 302 —

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

Manuel V. Blanco y Cía.

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales. LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc. etc. lo mismo que un buen servicio de papelería. — Se reciben órdenes de sellos de hulle, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero. — Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

En la Renombrada Carnicería

—CANOSSA—

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz, molido cada semana, con molino de piedra movido á vapor, VINO MOSCATO SPUMANTE, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos; Vermouth de la casa Martini y Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

Ha comprado su despacho al Dr. Ernesto Saborío.

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRIS.)

Establecido en la casa de la sucesión de don Telésforo Alfaro en la Avenida Central, donde ofrece sus servicios al público de hoy en adelante.

ANTONIO FONT

COMPRO VENDO Y ALQUILO Libros de todas clases

Al lado de la Oficina de Mr. Wolf 50 varas al S. de la Cabaña

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A \$ 0-75 EL PAR

Calle 1ª Sur N.º. 448.—Rafael Paut.